

EL SOL

DIARIO DE LA MAÑANA

REDACTORES: RAFAEL VILLEGAS - ELOY TRUQUE *

* ADMINISTRADOR: JUAN A. CASTRO H.

AÑO I.

San José de Costa Rica, Martes 4 de Octubre de 1910

NUMERO 40

Ya está á la venta el **Formulario de Actuaciones Penales**, por el Lic. don Luis Castro Saborio.

Valor: rústica ₡ 1.00 y pasta ₡ 1.75
Porte de correo 15 y 25 céntimos, respectivamente

Librería Española
María v. de Lines

Arancel de Aduanas de la República de Costa Rica, recopilado por Federico Gócher y revisado de orden del Ministerio de Hacienda y Comercio

Vale ₡ 3-00 el ejemplar

MANUFACTURA DE CALZADO
de José M^a. Castillo

Apartado 457

Teléfono 234

Tiene siempre un gran surtido de calzado de todas clases.

Liberales descuentos y magníficas ventas á los comerciantes.

La especialidad de la casa es la importación de excelentes

Materiales EXTRANJEROS

LA ZAPATERÍA ESPAÑOLA
DE MANUEL ESCORRIOLA

por la excelente calidad de sus materiales, por la competencia de sus operarios, por el esmero con que éstos ejecutan su trabajo, por

la puntualidad en sus compromisos, y por la atención que dispensa á sus favorecedores, **es la primera Zapateria del país**



JULIO FONSECA

Apartado 47

Lecciones de Piano y Armonía

Terrenos en venta

En la costa atlántica, á inmediaciones del ferrocarril, vende magníficos lotes de terreno

Ricardo Mora F.

Corredor Jurado y Comisionista

Limón, Setiembre 1910

¿Quiere conservar su salud?

coma el sabroso pan de la renombrada panadería

"La Josefina"

Alberto Odio

FONÓGRAFOS y DISCOS DOBLES

"COLUMBIA"

de que somos Agentes en toda la República

Tenemos en venta un constante y variado surtido de aparatos y piezas de banda, orquesta, canciones cómicas, cantos de óperas, etc. etc.

Suministramos catálogos y hacemos pedidos por cuenta de quien lo solicite.



Miguel Macaya & Cia.

A. LEIVA & Cia.

Sucesores de Alfaro

Ofrecen al público un gran surtido de mercaderías frescas, tales como: Pañolones de Seda, encajes, casimires, géneros para señora, loza, cristalería, etc., etc.

Casa acreditada desde hace mucho tiempo, por la calidad de sus artículos, y sus bajos precios.

AVISO

Novedad! * Novedad!**



acaban de recibir carpetas y artículos de linoleum, juegos de herramienta para trabajos manuales y gran surtido de los artículos que constituyen la especialidad de esta Casa.

San José, Septiembre de 1910.

La Tienda de don Narciso

situada frente al Palacio Nacional, tiene gran surtido de mercaderías de buena calidad, frescas y baratas

Para el pueblo, sobre todo, hay artículos de uso corriente y de precio que no admite regateos.

SUFRE UD. DE LOS PIES?

Si su zapatero no puede hacerle calzado que no le maltrate; si su pie está siempre dolorido, tiene callos y no es bien configurado, puede Ud. dejar de sufrir inmediatamente que le modele su pie en yeso, y por este modelo le haga un par de hormas con todos sus detalles, las cuales entregará á su zapatero, y él le dará calzado que no le debe maltratar nunca.

Este trabajo lo garantizo, pues tengo 18 años de práctica en el oficio.

Solo empleo maderas finas y fuertes, y las formas son al gusto del interesado.

Se reciben órdenes en la zapatería de don Ramón Soto H., frente á la Iglesia del Carmen, San José

J. E. Ramírez

Sastrería Española

DE **GREGORIO EXPÓSITO**

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que lo de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

LA BOTA DE ORO

Tienda de calzado—Venta por mayor y al menudeo

Se hacen calzado á la medida del estilo que se desee

AUGUSTO MONGALO

Esquina N. E. de la plaza de la Merced

La Modernista

POLVORERO ESPAÑOL

FÁBRICA DE JUGUETES FOSFÓRICOS

Calle 12 Sur—100 varas al Sur de la Merced nueva.

El Acorazado Oriente

ACORAZADO quiere decir blindado, fuerte, inexpugnable. Tales son las condiciones del excelente calzado que fabrica la casa Bertheau & C. quienes han introducido recientemente grandes reformas en su Fábrica, y cuentan con un competente Maestro, por lo cual pueden hacerse cargo de cualquier trabajo de medida, á completa satisfacción del cliente.

Invitamos al público á nuestro grandes talleres. Garantizamos prontitud y esmero.

Bertheau & Co.

La Sastrería de Gonzalo Artavia

llama á Ud. la atención y á las personas de buen gusto.

Calle Central, 175 varas al Sur de la Catedral

Sistema objetivo

Un sabio verdadero

Tratar de infundir en el alma de un pueblo, de un pueblo cuyos hombres principales ó conductores tienen el corazón extraviado por el funesto error del ateísmo, los principios de la Verdad eterna, figurárense una labor semejante á la del que siembra, en terrenos estériles, tostados, una semilla que sólo hace su germinación en tierras vírgenes, de una fecundidad asombrosa.

Solemos asociar las ideas abstractas á hechos reales de la vida, como si el sistema objetivo vigorizara un poco más nuestro juicio sobre aquellas.

Tal me sucedió á mí cuando, en medio de estos afanes y congojas que atormentan mi espíritu, pude leer, á retazos, el brillante opúsculo del señor Canónigo don Rosendo J. Valenciano, titulado «Enseñanza religiosa ó enseñanza laica? De esto hace ya algunos días, vivía yo en San Pedro. Cuando hacia la lectura presentábase á mi imaginación una familia muy honrada, muy sencilla, muy trabajadora, que vivía en una casa situada en una eminencia, en un punto altísimo para llegar al cual había que subir con gran paciencia por un camino casi vertical, cruzado de guijarros, lleno de huecos, intransitable, atroz. Por ese camino iba un hombre empujando, él sólo, un gran carro lleno de provisiones para el sustento de la familia que vivía en la eminencia: sus esfuerzos eran enormes y el carro no avanzaba porque unas veces se atascaba en los huecos, otras las enormes piedras angulosas y los guijarros lo hacían retroceder: el buen hombre llevaba todos sus poros abiertos, sudaba á torrentes, el color rojo iluminaba su faz, pero proseguía el ingrato camino, y empujaba, empujaba el carro. Mas cuán lejos estaba aún la eminencia, cuán distante la casa!

Llegará... Tal fué la idea objetiva que quedó en mi cerebro al cerrar el huminoso folleto.

La familia trabajadora, sencilla, virtuosa que vive en la eminencia, es Costa Rica, el hombre que empuja la carreta es el ilustrado autor del opúsculo; el contenido de éste es la provisión espiritual, salvadora, de los costarricenses; el camino pedregoso, el camino lleno de malezas y de peligros, el camino intransitable, feroz, es este enjambre de libre-pensadores, de sabios á la moderna, de materialistas y ateos, creadores y sostenedores de una enseñanza sin Dios, de esta enseñanza corruptora que pretende precipitar á su Patria en los abismos tenebrosos de la impiedad y del libertinaje, impidiendo, por todos los medios á su alcance, que le llegue alimento alguno que pueda salvar su alma y regenerarla.

Quedó pues el honorable Dr. Valenciano á mitad de la cuesta, luchando... luchando... luchando... luchando...

Pero he aquí que de una de las cumbres donde se hace la nieve de los años, de una de esas cumbres augustas en cuyo interior hay un caudal de experiencia, un tesoro de sabiduría, el fuego inextinguible de una inteligencia poderosa, le viene de repente un auxilio inestimable: es un brazo que representa una fuerza bien conocida ya de las piedras y baches que impiden la ascensión del carro. Estas cabezas-piedras, al ver al recién llegado, laico por más señas, pero LAICO HONRADO, piensan que ya á ser una piedra más para volcar el carro, y se alegran y sus ojos se iluminan; pero al observar que la cabeza de nieve se pone al lado del hombre sudoroso, y que esa cabeza está sustentada por un gran corazón y que tiene brazos, y que es un hombre, en fin, una gloria de la familia que vive en la eminencia, se llenan de estupor y se preguntan unas ó otras las cabezas-piedras: ¿No era de los nuestros? No, se responden á sí mismos, no era de los nuestros!

Y como esas cabezas-piedras saben meditar, se pondrán á meditar cómo una inteligencia tan poderosa, una ilustración tan vasta, un sabio como el gran sabio VALERIANO FERNANDEZ FERRAZ, maestro de ciertas grandes lumbreras de España y maestro de algunas de nuestras grandes lumbreras, viene á ponerse al lado del no menos honorable Dr. Valenciano en la empresa de salvar á Costa Rica...

«No habeis leído vosotros, los sabios, los racionalistas, materialistas, espiritistas de Costa Rica, el número 6 de «La Epoca» correspondiente al día 1.º de octubre en curso? Leedlo, para que sepáis cómo piensan los sabios verdaderos, cómo discurrir la experiencia de muchos años... Y si no queréis leerlo, porque vosotros evitais todo lo que se oponga á vuestros sistemas nefandos, todo lo que signifique desdén para vuestra ciencia que tenéis por infalible, oid siquiera estos párrafos:

(Carta del Dr. Fernández Ferraz al señor Canónigo Valenciano):

Hablando de la «torpe», (asi la califica) coeducación de segunda enseñanza y en grados superiores de la primaria, dice:

«Convendrán todos en que eso es torpe en la doble acepción de esta palabra, en lo intelectual y en lo moral, mayormente en un país como el nuestro, ya tocado de prematura decadencia y degeneración afectiva. La introducción aquí de semejante rezaço pedagógico es un fenómeno social semejante al de las modas, que suelen llegar exageradas y salirse de agenos desechos; como los rastos y traperías de las ciudades populosas.

También habrá de convenirse aquí en que sus introductores, si no lo hicieron de mala fe y á causa de perversión moral, han puesto en evidencia su ignorancia en fisiología, y respecto del medio ambiente donde nace, crece y vive nuestra raza: enorme desconocimiento que debería incapacitarlos como educadores, donde quiera que hubiese sanción pública para ciertos crímenes sociales... que á veces se cometen con aquellas buenas intenciones de que está empedrado el infierno. Con la mentada «coeducación» ha resultado—donde se estudian con curiosidad sana estas cosas, y con sano criterio son juzgadas—lo propio que con las compañías infantiles, miserablemente explotadas en el teatro, los años pasados. Sus empresarios sin conciencia han tenido que dedicarse á otras ocupaciones, menos ocasionadas á la pérdida infantil; porque las tales compañías, monstruosas según el arte, que es juego nobilísimo, y según la moral, que es nobilísima verdad, han sido prohibidas en todo país civilizado.

La otra monstruosidad, de que usted tan correctamente ha tratado, también resulta condenada en buena pedagogía; y eso, con grande copia de razones en que usted apoya también su sólida argumentación. Allí tendrán de su parte los sacerdotes á los laicos, con tal de no ser éstos... los brutos de «La Escuela Moderna», fábrica de anarquistas, ó sus pobres admiradores que no saben lo que se pescan.

Por eso creo yo, que estos últimos, los bobalicones que admiran, bien pueden perdonarse—según nuestro Señor Jesucristo—porque no saben lo que dicen ni lo que hacen, cuando aceptan cosas ya condenadas en justicia como delitos manifiestos, ó dicen de usted que es un ignorante y oscurantista, por curia, y de mí, por vicio, que no entiendo de pedagogía moderna.

De su amigo y servidor,

Val. F. Ferraz.»

El carro, Dios mediante, ha de llegar á la cumbre; la familia misma ayudará á subirlo. La fuerza del buen sentido, de la conciencia y del patriotismo bien entendido, ayudará á rellenar los baches, y obligará á las piedras á hundirse en la tierra como se hunde el «torero burlador» en nuestras fiestas cívicas; entonces el camino empujado quedará á nivel y por él funcionarán fácilmente las ruedas.

T.

SE DESEA comprar un libro en español que hable del Caballo.

Dirigirse á la Sociedad Librera de Costa Rica (Calle del Correo, frente al Palacio).

El problema del alcoholismo

Esta tesis, hace tiempo objeto de vivo interés por parte de los moralistas é higienistas de todo el mundo, tiene para Costa Rica el inconveniente de estar íntimamente ligada á los intereses económicos del Estado, por la renta que le producen los licores. Quién sabe si hacemos un simil inexacto, al figurarnos en el caso de una madre que conociendo que su hijo se envenena día con día, por los vapores nocivos de una fábrica, y con el corazón lacerado lo consiente porque es necesario mantener una familia.

La cuestión del alcoholismo es para nosotros un problema de dos faces: la face moral que demanda la extirpación de la ebriedad, y la face económica que imposibilita al Estado, hoy por hoy, para prescindir de esta renta considerable.

Quizá por esta última razón los gobiernos han preferido dejar las cosas como están; parece como que el Estado se ha conformado con llenar el legítimo reclamo de la salud de los pueblos, con sólo la teoría expuesta á los cerebros infantiles.

La doctrina del progreso positivo de los pueblos condena las teorías aisladas, y exige la ejecución tangible de las reformas.

Para la previa orientación del problema, es necesario atenerse á la confirmación que se le dé á una de las dos cuestiones siguientes se preguntan: debe el Estado por interés de la renta que le producen los licores, preferir que el pueblo siga consumiendo licores en cantidad de litros con un valor de C, conforme acusan los datos anuales de la Fábrica Nacional; ó debe el Estado sacrificar esa renta en beneficio del exterminio general de la ebriedad? Es evidente que no habría hombre honrado y sensato que apoyara el primero de los puntos anteriores; pero saltan á la consideración dos cosas, á saber: 1.º, que el Estado no puede en sus actuales circunstancias económicas omitir la renta de la Fábrica, y consecuentemente no habría de esperarse un decreto de gobierno, que prohiba en absoluto la venta de licores; y por otra parte el vicio no se extingue con la supresión repentina de la bebida al beber, sino que lento y paulatino es el régimen curativo de aquel. También es cierto que el licor no faltará jamás como poderoso estimulante de la alegría en las fiestas familiares y sociales, y aun en las reuniones funerarias, sin que constituya el tomarlo en tales ocasiones imprudencia inicial del vicio; porque los plórgicos no son costumbre frecuente de nuestra sociedad; en otros casos su uso es medicinal.

Ante estas consideraciones es natural pensar que la sustitución de la renta de licores es asunto de resolverse cuando el desarrollo de la riqueza nacional permita á la Nación subvenir á sus egresos con nuevas rentas; pero de cualquier manera debe el Gobierno tomar en cuenta y esperar la disminución de aquella renta, en proporción al menor consumo de licores, como consecuencia de las medidas que se dicten á fin de desarraigar el vicio que está minando las facultades vitales de nuestro pueblo.

A nuestro limitado parecer la guerra al alcoholismo, magna en sus fines altamente saludables á la generación, se empieza á resolver de hecho con el concurso efectivo y simultáneo de los varios medios que aconsejan la pedagogía y la ciencia, los cuales medios, aunque de nadie ignorados, queremos enunciar.

1.º, desde luego que el consumo de licor no responde á una necesidad vital, sino que por el contrario han de sobrar los obstáculos para beber, se impone como primera y eficaz medida, el alza del precio del licor, por ejemplo, al doble de lo que hoy vale; las razones de fundamento son obvias, y por demás serían los detalles corroborantes.

2.º, el mantenimiento y cumplimiento de los mandatos de la ley de licores.

3.º, la persecución activa del contrabando, el cual constituye el más grande de los perjuicios, porque además de prestarse favorable al incremento oculto de la ebriedad, se proporciona al bebedor un compuesto de alcoholes tóxicos, completamente ignorado de la generalidad de las personas.

4.º, la acción severa y constante de la policía sobre los menores de edad, quienes sin duda por la misma antigüedad y generalización del alcoholismo, se sienten inclinados al licor; porque también es alarmante, á la vez que lamentable, la flagran-

te incuria de los padres á este respecto; y no hacemos excepción de categorías por que en todas las clases sociales se observa la misma complacencia, solo que el hombre del pueblo lleva su consentimiento á un término verdaderamente condenable; de todo mundo son conocidas las escenas tabernarias y en donde los protagonistas son á menudo ya el padre y el hijo, ó ya el tío y el sobrino, y siempre los amigos, y 5.º, se impone como medida inmediata la ilustración del pueblo sobre este tema; una enseñanza rigurosamente científica en conferencias públicas á los adultos; en asociaciones de temperancia y en las escuelas y colegios; en estos últimos es imperdonable la inercia de los directores de la enseñanza pública al no tener un texto obligado, una cartilla que estudie el alcoholismo en su doble consecuencia fisiológica y moral. Las lecciones ocasionales que se acostumbran en las escuelas son punto menos que estériles en sus resultados.

La ciencia que ilustra al entendimiento, permitiendo al individuo conocer el funcionamiento de su máquina animal y las causas que la dañan, es la única guía segura para procurarse la conservación de la salud, y digo, siempre que se esté alejado del medio ambiente que ejerce predominio de las pasiones sobre la voluntad; así como hay el medio ambiente que ejerce predominio de la voluntad, del sentimiento del bien sobre las pasiones.

La campaña al alcoholismo, es la campaña á la abyección. Costa Rica no caerá bajo el dominio de naciones absorbentes, si sus hijos mejoran su condición orgánica porque es propio de un organismo sano, normal y vigoroso el anhelo de trabajo. Enseñar al futuro ciudadano á ser un hombre sano, un hombre bueno y una potencia resultante del trabajo es la obra primordial de la escuela y el colegio. Dotar á los pueblos de las fuentes de la salud, de la moralidad y del trabajo, ser guardián de su libertad y celador de su soberanía, es la misión cardinal de los gobiernos. Y como la soñolencia no es enfermedad que ataca al Gobierno actual, sino que representa por el contrario, una unidad impulsora, hay motivo para esperar la prosperidad de Costa Rica; mas si de improviso la inercia y la ambición personal se apodera de los hombres de una nación, hay motivo para temer la ruina de la patria. Acostumbrados á ver arrollados por la corriente de media calle valiosos materiales, aportados para consolidar el cuerpo de la patria, esperamos de esta vez, ver agregado á nuestro inapreciable grano de arena, otros y otros cuyo conjunto no habría de ser cosa de mirarse con desdén.

San José, 2- de setiembre de 1910.

S. SOLÍS-L.

La Justicia Divina

Un escritor inteligentísimo y muy ilustrado, oriundo de una de las naciones más civilizadas de Europa, nos ha favorecido con una contestación al señor Lux sobre el tema de la Justicia Divina tratado por éste en «La Prensa Libre».

El recibo de tan brillante colaboración nos ha llenado de regocijo, y excitamos al autor de ella á que continúe dilucidando con su pluma magistral cuestiones tan interesantes como la que ha tocado con juicio asaz ligero, el señor Lux.

Ah señor Lux! Si Dios es grande en sus obras, impenetrable en su sabiduría, magnificéntísimo en su misericordia, también es incomprensible en sus castigos que, como todo lo de El, tienen el sello de lo infinito y de lo inaccesible para la finita inteligencia humana!

Mañana honraremos las columnas de El Sol con el artículo á que hemos hecho referencia.

T.

Desgracia

A causa de ciertas publicaciones hechas por la prensa, ocurrió ayer en esta capital, á medio día, un grave disgusto entre don Napoleón Briceno, redactor de «El Noticiero» y el Coronel don Angel Coronas, español, casa do con una hija del Graf. don Victor Guardia. Este último caballero recibió dos balazos que, aunque son de cuidado, no hacen temer un fatal desenlace.

Lamentamos semejante desgracia y hacemos votos por la pronta curación del herido.

El peligro Yanqui

por el Doctor Arturo Pérez Martín Director del Liceo de Costa Rica

Continuación

La prensa norteamericana que no recibe inspiraciones oficiales, es ignorante, insensata y ávida de todo lo sensacional, más extremadamente que toda la del mundo. Para ella no existen en América, ni quizás en el orbe, más que dos regiones, *Yankilandia* y *Zuhulandia*. De esta última cabe decirlo todo para que lo crean los yanquis, y la primera todo lo que convenga que de crean los *zúúes*.

Pocos días después del terremoto de Messina, la prensa de los Estados Unidos propagó en su tierra, y telegrafió al resto de América, la horrible destrucción de Barcelona por otro terremoto aún más trágico.

Cuando se verificaban en Costa Rica las elecciones presidenciales en que no hubo ni un herido, ni una colisión, telegrafiaron al mundo entero que a la entrada de San José, en el puente del río Reventazón, había habido una batalla en la que resultaron centenares de muertos. (El río Reventazón está a 102 kilómetros de San José).

Al trazar estas líneas, esa prensa propaga por el mundo que ha estallado una formidable revolución en Costa Rica, donde gozamos de absoluta calma, y exagera enormemente al hablar de la que existe en Nicaragua.

Se juega al desercado de la América latina. Cuba está nuevamente amenazada, sin motivo. He aquí párrafos cortos de la prensa: *El Cleveland Plain Dealer*: «Dejar solos a los cubanos, y dejarlos que ellos mismos se salven o se reventen. Cuba ha venido a ser una sucia, inmoral é irresponsable calamidad.» *Del San Francisco Chronicle*: Parécenos que Cuba no será mucho tiempo independiente.

Políticos demagogos cubanos no buscan sino el saqueo del Tesoro público. Tendremos que mandar allí nuestro ejército.» *Del Saint Louis Globe Democrat*: «Los Estados Unidos no pueden continuar indefinidamente salvando a Cuba de los cubanos mismos. Esta política sería

quijotesca y costosa. La ansiedad es inevitable.»

El hombre norteamericano y la prensa norteamericana van fomentando el odio de raza. *El Buffalo Commercial* se hace cargo de todo: «A los americanos no nos quita el sueño la noticia de que Cuba nos hará la guerra en cuanto pueda. Es el procedimiento de esa gente, y España fué feliz al desembarcarse de ella».

Waleffe, que estaba en Cuba cuando la recepción del *Nautilus*, dice que el entusiasmo delirante por España era el mismo que el de los parisenses hace 15 años por los marinos rusos del almirante Avellan. En París no era el amor a Rusia el que movía a las muchedumbres, sino el odio a Alemania; en la Habana no era tanto el amor a España como el odio a los Estados Unidos.

Para vencer ese odio, el Gobierno de los Estados Unidos sigue una política fría, perseverante y metódica, dictada por sereno raciocinio. Procura atraerse a los hombres públicos de los países latinos, colocándoles en el dosel de la poderosa República para halagar la vanidad de ellos.

Los Estados Unidos han nombrado al Dr. Luis María Drago, argentino, juez del Tribunal arbitral para convenir con la Gran Bretaña una cuestión de pesquería. En las suscitadas con Panamá han tomado por árbitro a don Augusto B. Leguía, Presidente del Perú.

Los representantes diplomático del resto de América gozan en Washington de extremadas consideraciones.

Se va a la intervención, levantando una *aristocracia* de anexionistas, y creando vínculos, tanto más arraigados, cuanto mayor es el ansia de intervenir. Los empréstitos, por ejemplo, a Gobiernos poco solventes, dan motivos jurídicos de intervención. *Buscar motivos jurídicos de intervención*: he aquí, compendiada, toda la política norteamericana.

(CONTINUARÁ).

Por Cable

Buenos Aires, 30.—Ha llegado procedente de Berlín Indalecio González, Ministro cerca del Gobierno Alemán. Probablemente se nombrará miembro del próximo Gabinete. Rodríguez Larreta estudia otra vez la cuestión de las islas Oriadas Meridionales. El Gobierno acordó protestar formalmente contra su anexión por la Gran Bretaña. El Jockey Club obsequió con banquete a Marconi, asistiendo los más prominentes científicos del país. El Presidente decretó la suspensión del estado de sitio. 25 expulsados a Tierra del fuego, podrán regresar.

Londres, 30.—La Compañía Mala Real ha comprado la flota de la Compañía Pacific Steam Navigation habiendo entregado hoy un cheque por la suma de 1.347,825 £. Constituye quizá el monto de este cheque el más grande en los anales del comercio marítimo.

Azabach, 30.—En la isla de Chelequid Frascapio se ha abierto una fuente de petróleo que produce cien mil barriles diarios.

Galveston, 30.—Durante los primeros 26 días de septiembre se exportó de este puerto a países extranjeros 228 992 balas de algodón por valor de 24 123,540 dollars y a Boston y Nueva York 107,650 balas con valor de 7384,000 dollars. Inglaterra está a la cabeza por el año con 117,233 balas, Alemania, . . . 107,000 balas, Francia, 49,078 balas, España, 30,457, Italia, 24,836.

Washington, 30.—Oficiales americanos en lejano Oriente informan que la situación con la China es muy crítica, a tal extremo que un levantamiento como la rebelión boxer no causaría ninguna sorpresa.

Berlin, 30.—El día pasó tranquilo, pusiéronse en libertad a casi todos los centenares que fueron arrestados.

Rochester, 30.—Reina en Rochester el sentimiento a favor del nombramiento directo y reforma de los meeting primarios. Roosevelt

será denunciado como la encarnación del desorden y sus teorías a una amenaza a la forma de Gobierno democrático. Otro planks censurará la crítica de los Tribunales por personas que no sean licenciadas. Habrá un energético planks relativo a las tarifas aduaneras y se censurará el proyecto de ley de tarifas de Payne y Ollivier.

Madrid, 30.—Los diarios protestaron contra las informaciones publicadas por la prensa francesa sobre los propósitos de Mokey. La invita a informarse respecto la actitud de España. Dicen: «No queremos la guerra, pero no toleramos el vilipendio. No aspiramos a conquistar, pero el deshonrar es incompatible con psicología de España.»

Washington, 30.—El Ministro Americano en Pekin ha informado a Knox que la situación de la China es grave, y que en vista de lo expuesto, se ha dirigido al contralmirante Eulhard Comandante de la escuadra Americana en aguas asiáticas, a que se prepare a desembarcar tropas en caso de manifestaciones del boxerismo. También envióse a Pekin el Mayor Russel a tomar inmediato cargo de las guardias de la legación.

Washington 30.—En Consejo del Gabinete decidiose reconocer el presupuesto de marina, 134 millones, ó sea cuatro millones menos de lo previsto.

Diez mil personas recibieron a Vanutelli. Taffió recibió en audiencia.

Londres 30.—Ha sido electo Lord alcalde de ésta Sir Thomas Vesey Strengh. Estemperantista, ex-comerciante y self made. Tiene 63 años de edad.

Washington 30.—Taff telegrafióle al Juez Henry Stimpson, proclamando candidato republicano para la gobernación de Nueva York, diciéndole: «usted será electo seguramente si los habitantes del Estado de Nueva York desean tener de gobernador un ciudadano del mayor valor cívico, de patriotismo desinteresado, abogado eminente y hombre del más exaltado carácter».

Nueva York 30.—Los médicos que asistie-

ron a Gaynorle cobraron treinta y cuatro mil dólares.

Berlin 30.—El distrito de Moabit completamente desierto. Los habitantes no salen de sus habitaciones.

La policía muy severa; las rondas nocturnas llevan antorchas de magnesia para alumbrar calles, pues los faroles están destruídos. Fallecieron un policía y un obrero. Daños calculanse en 500 milmarcos.

Nueva York —El New York Times dice editorialmente: «Por primera vez en la historia del arbitraje internacional un Tribunal arbitral estudia la cuestión del fallo de un tribunal arbitral se podrá nulificar y el asunto discutirlo de nuevo».

Mañana se someterá al tribunal arbitral permanente de La Haya, por convenio mutuo de Estados Unidos y Venezuela, la cuestión si el laudo de la comisión mixta de 1905, relativo al asunto de la «Orinoco Steamship» será examinado de nuevo.

La dificultad original nació de la violación de ciertos derechos de exclusiva navegación del río Orinoco, poseídos por ciudadanos americanos, y la cancelación de concesiones por Gobno. de Venezuela.

Aquí detalla la reclamación y continúa como sigue: «Después de dilatadas negociaciones firmose protocolo en 1909, creando de acuerdo con la Convención de la Haya un Tribunal especial para resolver, primero: si el fallo se debe considerar lo suficiente conclusivo para prevenir el nuevo estudio, y segundo: sino debelabrarse de nuevo.

Barcelona 1.º.—Efectuosa reunión de autoridades, patronos y obreros metalúrgicos. Acordaron someter las dificultades al arbitraje del Instituto de reformas. Luego efectuose meeting en casa del pueblo que rechazó la propuesta.

Ahora se esperan los cinco vocales del Instituto.

Manchester 1.º.—Esta tarde efectuose reunión de miembros federación de algononeros y representantes de los empleados. No se pudo llegar a ningún arreglo.

Mañana a medio día se cerrarán todas las fábricas.

Panamá 1.º.—Debido a la ausencia del Presidente electo Arosemena, el Vice-Presidente Federico Boyd se hizo cargo esta tarde del Gobno.

En discurso inaugural hizo referencia a las recientes dificultades políticas que comenzaron con la retirada de la candidatura de Mendoza y concluyeron con la declaración de parte del gobierno de Washington que los Estados Unidos no interpondrían en las elecciones.

Los Estados Unidos—dijo Boyd—han demostrado al mundo que la fe que teníamos en sus promesas y tratados está bien fundada. Que Panamá, aunque débil y pequeña es completa maestra de sus acciones dentro los límites de la legalidad y la constitución.

CRONICA

Teatro Nacional

En esta semana pondrá en escena la Compañía Cómico-Dramática Española «Evangeliina Adams» el sensacional drama «El Cristo Moderno», obra en que tanto doña Evangeliina Adams, como don Bernardo Jamburina, han alcanzado ruidosísimos triunfos, cuantas veces lo han representado en diferentes teatros de la América.

Sentida defunción

Aunque ya el Sr. Truque publicó en este mismo diario una sentida nota de condolencia al dar la triste noticia del fallecimiento del Sr. Licdo. don Federico González, acaecido en la ciudad de Heredia el viernes pasado, no quiero dejar de consignar aquí el profundo dolor que experimenté cuando supe la fatal noticia. ¡Qué tristeza tan grande, qué pesar tan intenso, cuando vamos con supremo dolor, que todos los buenos nos van dejando! Tal vez por esta razón, porque son buenos, no pueden ver con estoica resignación el turbulento océano de la vida, donde el lodo de los vicios y de las enfermedades, no solo existe en el fondo, sino que sube hasta la superficie; por esto emprenden el viaje eterno, en busca de un mundo mejor y más digno de ellos.

Mi más sentido pésame a su afligida familia

El domingo

Con motivo de haber sido el domingo día de Nuestra Señora del Rosario, hubo una reunión de confianza en casa de la simpática señorita Chayito Castro, gran número de sus amistades la visitaron ese día, para felicitarla y desealar largos años más de vida, tan venturosos y felices, como los que han transcurrido para ella, dechado de virtud, belleza y hermosura.

Aunque tarde me permito felicitarla y presentarle mi más respetuoso salutar.

Bautizo

El domingo a medio día, en la Iglesia del Carmen, se verificó el bautizo de la primogénita de los esposos Barrionuevo-Monteleagre. La preciosa chiquina, encanto y alegría

de aquel hogar, recibió los nombres de Isabel del Carmen. Que la dicha y la ventura rieguen de flores el sendero de su vida.

Terrible desgracia

Honda sensación causó en el ánimo del público el sangriento suceso ocurrido en la noche del sábado pasado.

Vicente Montero Carrillo, es un artesano honrado, trabajador, sin ningún vicio; aquella noche la fatalidad se atravesó en su camino y lo llevó hasta el extremo de atentar contra la vida de una desgraciada y atentar contra su propia vida. Gravemente herido está el Sr. Montero; Dios quiera que se pueda salvar.

Para Limón

El sábado de la semana pasada partió para Limón el caballero norteamericano Mr. E. J. Hitchcock, Administrador General de la United Fruit Company. Regresará en esta semana.

Del exterior

Procedente de Inglaterra llegó anteayer a esta capital la familia de mi estimado amigo Charles Willis. Mi respetuoso saludo para su señora madre y sus señoritas hermanas.

«El Comisionista»

He recibido el número 21 de esta simpática revista, correspondiente al 1º de octubre, órgano de la casa de Agencias y Comisiones de don Ernesto Ortiz. Trae interesantes anuncios y escogida colaboración.

Mario Cavaradossi.

Ecos y notas

San Joaquín, 30. Gracias al entusiasmo é incansable anhelo de nuestro Cura del Olmo, ya tenemos un paseo por la acera construida fuera de la verja de nuestra iglesia parroquial. También se estrenó una preciosa imagen de nuestra señora del Carmen y se han pedido al exterior tres imágenes del Corazón de Jesús, San Francisco de Asís y Santa Ana.

—Se dice que Su Señoría Ilustrísima visitará nuestro pueblo en las próximas fiestas, y que dará bendición a las imágenes que ya por ese tiempo, Dios mediante, estarán aquí.

—Dignas de encomio y mucho aprecio son las señoritas Fulgencia Viquez, María Venegas y María Núñez, por sus desinteresados trabajos para coleccionar dinero entre los vecinos del pueblo para la compra de la imagen de San Francisco de Asís.

Muy bien por las señoritas antes citadas, y por nuestro progresista señor Cura.

Corresponsal

DE ESCASU

Con la sencilla solemnidad que el acto exigía, se verificó ayer en esta una fiesta extremadamente simpática; la inauguración y bendición de la tumba del Pbro. don Juanjo Quesada la que fué hermosamente arreglada por un grupo de sus amigos.

A las 9 y 35 a. m. llegó el Comité organizador compuesto de los señores doctor don Rafael Calderón Muñoz, don Aristides Sánchez, don Elias Vargas, a quienes acompañaban el Lic. don Marcial Acosta, don Fco. Calderón M., don Romualdo Barrantes, los Pbro. Schmitz y Wolensmuller y algunas otras personas. Acto continuo se dirigió al cementerio la comitiva, engrosada por gran número de vecinos de esta villa; allí en pocas palabras hizo entrega de la obra el Secretario del Comité y la recibió en nombre de los deudos el Lic. Acosta. Enseguida se procedió a la bendición.

La obra fué ejecutada con un gusto exquisito; el pedestal está cubierto de mosaico blanco; al frente hay una lápida dedicada a la señora madre del Pbro. Quesada; en la parte superior una hermosa lápida de mármol con una alegoría y la siguiente inscripción incrustada en plomo;

En lo poco que vivió llenó la carrera de una larga vida.

Sab. 14, 13

Al sacerdote modelo D. Juanjo Quesada 1861-1910

Sus amigos

y a la cabecera una cruz y dos ángeles también de mármol.

Es ese un homenaje al que se hizo acreedor por sus virtudes, el Padre Quesada, y que servirá de estímulo a nuestro clero.

Corresponsal

Escasú, 3 de octubre.

DR. MARCOS VELAZCO

CONSULTORIO—Solita Americana, frente al Carmen. Habitación—50 varas al Norte de la Imprenta Nacional, frente a la de don Venancio García.

Horas de consulta general—12 m. a 4 p. m. NOTA—Solicítense para operaciones, obstétricas, serán atendidas a todas horas del día y de la noche.

Pida usted las famosas cervezas de la Fábrica

LA VICTORIA

la más pura **PILSENER** y **EXTRA** la más sana

EL MEJOR CHOCOLATE

El Gallito Lo puede usted obtener comprando su cacao molido en **El Gallito**

Hemos comprado por medio de una casa comisionista de París, una receta para la fabricación de este artículo que casi en nada difiere con la del famoso **Mentier**. Para satisfacer las exigencias del público, nuestro **CACAO** lo fabricamos en panecillos, al precio de **10 céntimos la libra**.

Invitamos a todo interesado a que pase a nuestro taller a cerciorarse de la pureza y esmerado aseo de la fabricación.

ALBERTO ODIO & Cía.

Dr. R. Jiménez Núñez
Médico-cirujano

Dr. José J. Jiménez Núñez
cirujano-Dentista

OFICINA

Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez
7.ª Avenida, frente a la Catedral

Ebanistería y Carpintería Moderna

de **JOSE URGELLÉS**

Altaires-Pálpitos-Confesionarios-Sillería-Cortinajes

Láminas de todas clases **Gran Fábrica de Marcos** MUEBLES de encargo

Muebles de todo estilo

Avenida 14. Este—al lado de la Ferreteria de Rodriguez
San José de Costa Rica

The Scottish Union and National Insurance Co.
35 St. Andrew Square Street, EDIMBURG
3 King William Street, LONDON, E. C.

FONDOS L. 6.000.000,00 (Seis millones de libras esterlinas)

Compañía de Seguros Contra Incendios
SASSO & PIRIE
Agentes Apoderados en Costa Rica

LA ALHAMBRA

ha recibido la nueva remesa del famoso Cognac Briand así como cigarrillos Elegantes, Susini, y cemento de las acreditadas marcas Alsen y Hercules.

Surtido siempre renovado de abarrotes, géneros y licores

PAGES & Co.

Novedades!! Al Siglo Nuevo Novedades!!

Actualmente se están recibiendo las grandes novedades que de año en año acostumbra importar esta casa para la época de las Fiestas.

PARA SEÑORA — Gran surtido de Pañolones, Gazás, Shantuns, Sedas, Cintas, Perfumarias y Sombrillas.

PARA CABALLEROS — Paraguas, Bastones, Fajas, Corbatas, gran surtido de Casimires Ingleses y Cortes de chaleco de fantasía.

Petates y Cocinas de Hierro

A. HERRERO & C.º

CONCAVAS

Vendo barata mi finca de Concavas, situada a tres millas de la ciudad de Cartago, cerca de las poblaciones del Aguacaliente, San Rafael y el Paraiso, a orillas del río Aguacaliente y confinando con el camino de Oroquieta y Navarro. Consta de doscientas sesenta y tres manzanas de terreno, en un solo cuerpo, de las cuales hay ciento veinte sembradas de café y pastos de corte, unas cien de potreros de pastos criollos, y el resto de rastrojos, huertas y montes. Hay unas minas de cobre y tres salinos de agua utilizables para dinamitos. Clima: el de la ciudad de Cartago. Beneficio de café: deficiente. Ganado de orca y caballo: unas cien cabezas.

Mi hijo Federico, residente en la finca, la mostrará a quien desee verla, y dará precio y condiciones. **Ezequiel Gutiérrez.**

El modo de vestir bien

La Sastrería «LONDRES Y PARIS» ha abierto una suscripción de trajes pagaderos un colón semanal durante 50 semanas; pero si el suscriptor fuere agraciado en el sorteo semanal, recibe su elegante traje inmediatamente sin mayor desembolso.

No pierda la ocasión, suscribese hoy mismo.

Calle Central n.º 125, frente al Banco Anglo

Panadería "LA SOLEDAD"

Aseo escrupuloso en la elaboración.

Los precios más bajos de todo el país.

Solamente se consume la harina **El Gallito**.

Teléfono 236. **PRUDENCIO ODIO.**

LA NACIONAL

Aviso a mi clientela de cigarrillos, que por estar trasladando la maquinaria a otro departamento, no se podrán hacer hasta dentro de un mes, más o menos. Por este traspaso quedo en disposición de alquilar dos grandes locales propios para cualquier industria, con puerta y ventana a la calle 2.ª Sur y a 100 varas del Parque Central. La puerta de entrada a la fábrica, y para la venta de mis productos agrícolas, será por la principal ancha del centro, del mismo edificio.

ELOY GONZALEZ FRIAS

Relojería Suiza

de **A. Chapatte**

— Llegaron preciosas joyas para regalo.

— Las hay de oro, plata y enchapadas, alhajas con finisimas piedras.

Todo a precio de competencia

Dr. Marichal
CIRUJANO-DENTISTA

De las Universidades de la Habana y Columbia, incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica

Hace todas las operaciones de la boca en su Gabinete Dental Eléctrico, de última novedad.

Oficina: Frente a la Casa de Salud, del Dr. Falcón López, esquina Sureste del Parque Central.

Lema universal
Fume Ud. "PARTAGAS" y nada más.

Lo mejor **COGNAC**
de lo mejor **CRUZ ROJA**

FABRICADO DE PURA UVA
Especialmente para enfermos

Pida usted el legítimo de la casa

EVARIST DUPONT & Co.

único recomendado por los médicos, según certificado que conserva la Agencia General y Depósito.

BOTICA DEL COMERCIO

FERRETERIA

— DE —

GUILLERMO R. LAHMANN
SUCESOR DE FED. LAHMANN

Acaba de recibir el famoso líquido para preservar madera

CREOSOTINA

(STOPROT)
color VERDE y CAFÉ

UNA VERDADERA GANGA

En buenas condiciones para el comprador, vende la Iglesia de la Dolorosa un **Credito hipotecario** contra el Sr. Jorge Pao Pacheco, por este crédito responde un lote de terreno contiguo a la Segunda Sección de Policía que mide quinientas varas cuadradas.

Se reciben ofertas durante quince días en la Casa Cural de la Dolorosa y en la oficina del Lic. D. Carlos Saenz.

LÍNEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT Co.

La United Fruit Company ofrece a sus forasteros un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puntos que abajo se expresan:

Vapores Cartago, Parismina y Heredia, de 5.200 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje así: entre Limón y Bocas del Toro, Panamá, todos los martes a las 9 p. m.; entre Limón y New Orleans con escala en Puerto Barrios Guatemala y Belice Honduras, cada viernes en la noche.

Vapores Limón, San José y Esparta, de 3.300 toneladas cada uno, Servicio semana entre Limón y Boston. Salen de Limón los domingos en la madrugada.

NOTA—Los pasajeros deben presentarse ante el Consul americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile a fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días. Además, todo pasajero debe presentarse en la oficina del representante del servicio de cuarentena de los Estados Unidos en Puerto Limón antes de embarcarse.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó Limón, y a los Sub-Agentes SASSO Y PIRIE en San José.

Ya llegó el famoso COGNAC MARTELL á LA MARINA

José M.ª Viquez Zamora
Corredor Jurado y Agente de Negocios Judiciales

Despacha por ahora en Heredia en su casa de habitación.

Linea Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

VAPORES CORREOS ITINERARIO PARA AGOSTO Y SETIEMBRE

Siberia	9 agosto 1910
Prinz August Wilhelm	15 "
Sarnia	22 "
Prinz Joachim	29 "
Siberia	5 setiembre
Prinz August Wilhelm	12 "
Sarnia	19 "
Prinz Joachim	26 "
Siberia	3 octubre

Esta es la vía más rápida para la exportación de café. El café consignado a nuestra LINEA ATLAS será entregado en Londres en el término de 21 a 25 días. Hay vapores cada dos semanas para Colón y Kingston. Todos los vapores tienen CAMARERAS y MEDICOS.

Más detalles en las oficinas de

JOHN M. KEITH en San José y Limón

AVISO

En la Calle 7.ª Norte, entre el Parque Morazan y Calle del Comercio se vende ó alquila una casa cómoda para una regular familia. Es céntrica, higiénica, y sobretodo asegurada contra temblores, porque ha sido refaccionada completamente al estilo moderno.

En esta oficina informarán.

San José, Setiembre 20 de 1910.

Gran Fábrica de Jabones de Teodoro Roiz

Puntarenas

Depósito constante de los famosos jabones elaborados en esta casa. Abarrotes y licores al por mayor. Los precios más bajos en plaza.